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座長 　馬場 雄二
・松 田文子

367 知的活動時の 内言 の 筋電 図法 に よ る検討

　　　　　　　　　　 京都大学 　　中須賀　淑　子

368 思考 内容 と対 応 す る 脳波 の 左右差 に つ い て

一言語 的思考 時 と非 言語的 思考時 の ア ル フ ァ 波

　 　 の 比較
一

　　　　　　　　　　 筑 波 大学 　　 東　條　古　 邦

369 開 眼手術後 に お け る 色彩 視 の 成 立 過程

日本 女子 大学　　望　月　 登 志了

370 児童 と成人 の 時 間評価 に 及ぼす 速 度評価 の 効果

　 　 2

　　　　　　　　　広 島女子大学

371 幼 児 の 思考 の 発 達 に 関 する研究

松 　田　文　子

一模倣条件
一
トに お け る 組 み 立 て 課 業 と 「知的行

為の 多段 階形 成論 一と の 関係
一

　　 　 　 　 　　 　 愛媛 大学 玉 　川　公 　代

372 固定 さ れ た 構 え の 構造 に 関 す る研究

　　　　　　　　　宮城教 育大学　　山 　下　直　治

373 図 形 の 複雑 性 の 評価 に 及ぼす過去経験 と態度 の

　 　 影響

　　　　　　　　　室 蘭工 業大学　　馬　場　雄　二

374 ス トル
ープ テ ス ト利用 に よ る 表 音 ・表 意文字 へ

　　の ア ブ ロ ーチ （III）平 仮名 ・漢字差 異 の 発達 的

　　傾 向

　　t一中学 1年生 ・2年 生 ・大学生 の 比較
一

　　　　　　　　　　　大阪大学 　土 谷 彰 克

　中須賀 （367） の 発表 に 対 し て
， 馬場 が 例 え内言 活動

と EMG との 関 係を 仮定 し て も，言語性 ，空間性課 題全

般 に わ た り， 同
一

の レ ベ ル の 内言活 動が 生起 し て い る

の で は な い の か と質問 し た．答 ： 内言概念 自体 が 曖昧

な もの で あ り，ま た 言語性課題 の 言語性 の 意味が厳 密

な もの で は な い ．

　東 條 （368）に は，田 中 （香 川大） が 課題 提 示 後 5 秒

経 過 し て か ら 脳 波 を と っ て い る の は 何故 か と質 問 し

た．答 ： 5 秒 くら い 経過 し な い と 脳波 が安定 し な い か

らだ ．問 ； 提示 直後 の 方 が興味深 い の で は な い か ．答

； そ の 通 り だ と思 う．問 ： 左右差係数 は 定 ま っ て い る

の か ，答 ： 最近 の 研究 で は こ れ が よ く使 わ れ て い る．

　望月 （369） の 発表後，馬場 が Senden の 事 例 研究か

ら開眼直後は 混 沌 と して い る が 自然 に 色彩視 は 生 じ る

と理 解 し て い た ，答 ： 痛 例 に よ っ て 開眼後色彩視 に つ

い て は 問 題 の な い 場 合 と，あ る 色覚 に 関 して は 自然 に

成 立す る 場合 とが あ る ，訂 正．p．373，左 1 行 目．赤 （5R

4〆4）→ 赤 （5R　4／14）

　松 田 （370）の 発表 に 対 し て ，馬場は 松田 らの 1966年

以来 の 時空 速相 待現象 の 研究成果 を認 め なが ら，更に

時空速の 錆覚 を利 用 し た 発達的研 究 は な い も の か と問

い か け た ．答 ： こ の 研 究以外 に は な い ．

　玉 川 （371）に は ，町 田 （常葉学園短大） が 第 3 条件

の 4才 児 の 誤 り の 数が 多 い の は 条 件効 果 に よ る も の

か ，母 集団 の 偏 りに よ る た め か と糺 し た ．答 ： 後 者 と

考 k て い る，問 ； 第 5条件の 外言 化 で 言語化 し に くい

場 面は なか っ た か ．答 ： 色彩 と形状 との 言語化 だ か ら

別 に な か っ た．

　馬 場 （373）の 発表に 対 し て ，東條が漢字は 抽 象度 の

高 い 概念伝達 に 有利で あ り，失語症 の 減 少 に も役立 っ

て い る ，漢字 の 制 限使用 や 簡略化 よ りル ビ付 き で も使

用制 限 を撤廃し た 方が よ い ．答 ： 大多数 の 国民 の 立 場

か ら考 え れ ぽ制限 は 必 要 で あ る と思 う．問 ： 幼 児期か

ら漢字 に 馴染 ま せ れ ぽ 漢 字 シ ョ ッ ク は 防 げ る の で は な

い か ．答 ： 優秀成人の 見 解 と 思 う，問 ： 表 意文字 と し

て の 利点 は 如 何．答 ： な ん と し て も表 記 に 不 便で あ り ，

表 意 性 に 依存す る た め に 個 々 人 の 概 念形成 が阻 害 され

て い る の で は な い か ， こ の 問題 は 振 り出 し に 戻 っ て 慎

重 に 研究 し直 す 必要が あ る．

　 ．辷谷（374）に は 東條 が 教 育心 理学者 と して の 平 仮 名．

漢字教 育 の あ り方を 糺 し た．答 ： 漢字使用 の 利点 は 視

覚的 ・表 意的 ・音読的 な こ と で あ り欠点は 文字 数 が多

く音読的 で な い こ とで あ る ．い ずれ に せ よ賓料不足 で

あ り今後 の 課題で あ る．

　本分 科会 は 知 覚 ・認 知 的方面か ら発達的 側 面を 明 ら

か に し よ うと し た発表 が 多 く，そ の た め に 研究 の 方向

が 多岐 に わ た り討論 が 分散 的 に な っ た の も止 むを えな

か っ た ．今後，望月，松田 に は 継 続研究を 強 く望 み た

い ，馬 場 は 最近の 傾 向 と し た幼児 の 漢字 シ ョ ッ ク ， ハ

イ テ ィ
・一

ン 年代 の 漢字離れ の 資料的 裏村 け を す べ き で

あ る L 中須 賀，東條，玉 川，土谷 に は 問題 意識を 深 め

る と共 に 方 法 の 再考 を 望み た い ．山下 は 問題設定 か ら

出直す べ き で あ る ．最後 に 発表 者 ， 討論参加者，大会

役 員 の 労 に 心 か ら謝意 を表す る もの で ある．

　　　　　　　（馬場雄二 ・松 田 文 子，文責 ，馬 場）
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